

EL CONCISO CORREO DE GALICIA.

MINISTERIO DE LA GOBERNACION DE LA PENINSULA.

Conmovida S. M. la Reina Gobernadora al considerar el cuadro sublime de virtudes cívicas y militares que ha presentado esta heroica capital en estos dias en que la faccion enemiga ha osado acercarse á su vista, contando acaso mas que con su valor con las seguridades que equivocadamente la habrian dado algunos pocos ilusos de que las discordias y la diferencia de partidos enervaría el valor de los libres; me manda que, en su Real nombre y en el de su augusta Hija Doña Isabel II, dé las gracias á todos los valientes de la Milicia nacional y vecinos honrados que se han apresurado á alistarse entre los defensores, á las corporaciones municipales, y en fin, á los habitantes todos, pues todos, unos obedeciendo, otros tomando una actitud guerrera y sin que haya habido ni una voz de insulto, ni una ligera falta que reprimir en ninguno, han presentado el bello cuadro de una gran poblacion que conoce su dignidad, y que ama á su libertad y á su Reina.

De Real orden se manda publicar en la Gaceta para satisfaccion de todos los habitantes de esta capital. Madrid 12 de agosto de 1837.--Acuña.

NOTICIAS.

Barcelona 3 de agosto. Ayer condujo con toda felicidad á Gadesa el nuevo convoy de 800 caballerías, y se halla ya de regreso en el campo de Tarragona.

~ Dos clases de hombres existen entre nosotros, unos siempre dispuestos á dar un paso á retaguardia, otros predispuestos á precipitarse á vanguardia; y ambos á nuestro modo de ver son en muchos casos perjudiciales al mismo partido á que pertenecen, á la misma causa que defienden. Como en unos falta la estabilidad y firmeza, y en los otros la reflexion y la suficiente calma para obrar, de aqui es que no son

ni unos ni otros los verdaderos y sólidos apoyos de la libertad. Un ligero embate, un insignificante contratiempo, un consecuente revés de la guerra civil, es bastante para que los primeros se azoren, se amilanen y se pongan en disposicion, sino de capitular vergonzosamente, á lo menos para transigir y renunciar la mayor parte de sus derechos. Por el contrario, los otros animados de un entusiasmo extraordinario se dejan arrastrar en muchas ocasiones de las mas lisonjeras ilusiones, y creen posible y realizable cuanto les dice su buen corazon, sin consultar las mas veces ni el libro respetable de la esperiencia y de los siglos, ni la prudencia que debe presidir todas las operaciones.

De aqui es que quisiéramos ver nosotros en los hombres tímidos de nuestro partido mas convencimiento de la santidad y justicia de nuestra causa, y mayor seguridad y confianza en los sólidos elementos en que se apoya, para que robustecidos con ellos no fluctuaran á cada paso y no se vieran en el caso de obrar con consecuencia y desairando hasta la misma sagrada causa que abrazaron. Por otra parte deseáramos que jamas anduviera separada la prudencia del entusiasmo patriótico de los otros liberales, y que teniendo en consideracion los renuncios en que nos hemos visto por la falta de aquella, obráran siempre con todo el pulso y solidez conveniente, á fin de que nunca llegara desgraciadamente el caso de arrepentirse de no haber procedido con toda aquella prevision que es indispensable, si se quiere que una obra reuna todos los caracteres de la estabilidad.

~ Es muy recomendable el zelo y prevision que ha mostrado la Excm. diputacion provincial en su circular á los pueblos de 27 de julio, inserta en la G. N. de anteayer para ir preparando los trabajos y facilitar la interesantísima operacion de las próximas elecciones. Cuando las autoridades estan animadas de buenos deseos y abundan

en sentimientos verdaderamente patrióticos, no tan solo obran á impulsos del Gobierno superior, sino que saben oportunamente prevenir y llenar con prudente anticipacion la mente del Gobierno y de las leyes, como ha hecho la Ecm. diputacion de la provincia de Barcelona.

Todas cuantas comunicaciones recibimos de la montaña nos confirman en la necesidad de que cuanto antes se hagan esfuerzos positivos para que el Excmo. Sr. baron de Meer pueda aumentar sus fuerzas y formar dos ó mas respetables columnas para con ellas tener á raya la faccion y escarmentarla. Pues si con fuerzas insignificantes tanto da que sentir á la faccion, es fácil deducir lo que haria si pudiese disponer de mucha tropa que en la actualidad tiene que hallarse diseminada en las varias guarniciones del principado.

Las noticias que hemos recibido confirman el destrozo que sufrió la faccion que quiso vanamente oponerse en Capsacosta al paso de nuestras valientes tropas, las que arrollándolo todo prosiguieron su victoriosa marcha.

De Vich nos escriben:

El general salió de Olot el 29, y encontró en Capsacosta á las facciones reunidas de Zorrilla, Mallorca y Caballería, que trataron de disputarle el paso en posiciones escogidas: se trabó la accion con empeño, y de resultas quedaron batidos y dispersados los facciosos con muerte de unos 60, entre ellos Viñas, comandante de caballería y muchos heridos. De nuestras tropas se hicieron dos divisiones, que pasaron, una á S. Juan de las Abadesas, y otra á Camprodon. Los facciosos han derribado las fortificaciones de Ripoll, y todo lo han trasladado á Berga. Urbistondo continuaba en aquella parte de la montaña.

Parece que el baron de Meer, á quien se presentó en Olot el comandante de armas de Ripoll, mandó fusilar á este por su vergonzosa capitulacion. Añádese que lo mismo ha hecho con algunos individuos del ayuntamiento de Ripoll

Tenemos entendido que los constitucionales de Torá por medio de una estratagemata han atraído a la faccion de Tristany á tiro de fusil de aquella villa, y dádoles

una leccion algo dura. En cuanto sepamos los pormenores los participaremos para satisfaccion de los buenos.

Idem 4. Se está haciendo un armamento general en las cuatro provincias de Cataluña para poner disponible una fuerza de 20,000 hombres, despues de cubrir todas las plazas y puntos fuertes, con el fin de acabar una vez con las hordas de tiranos que en detall nos van aniquilando por falta de fuerzas para acudir á todas partes. Y si en esas provincias y las demas se hace otro tanto, en un par de meses habremos terminado la lucha; en otra forma los males se aumentarán y por consuncion concluiremos.

Luego que conozca bien el plan que adopta para mantener la movilizacion y cubrir las demas obligaciones se lo transmitiré para que promueva en su imitacion.

Irun 4 de agosto. Las fortificaciones de este pueblo estan para concluirse, y en ella trabajan diariamente la benemérita compañía de zapadores, algunos soldados de la guarnicion, y como unos 100 paisanos de villa y caserios inmediatos que trabajan por fagina tomando buena racion diaria.

En la línea de Hernani hay continuamente escaramuzas con los facciosos, en las que siempre salen estos bien escarmentados; en esta frontera se goza completa tranquilidad.

Valencia 8 de agosto. Los enemigos estan en Chiva, adonde llegaron anoche. En Losa está Tallada y pide raciones hasta Villamarchante. Segun parece los de Sanz y Forcadell que son los que ocupan á Cheste y Chiva van á dirigirse á Chelva.

Cabrera segun las últimas noticias se halla en Benasal, pero con intencion de unirse con las demas facciones del reino á beneficio de una marcha rápida.

Molina 8 de agosto. Hoy pernoctaron en Villaroaya el pretendiente y su hijo con unos 3,000 infantes y de 500 á 600 caballos. El 9 á las diez de la mañana salieron de dicho punto y vinieron á pernoctar al Pobo, en donde permanecian la mañana de ayer si bien preparándose, al parecer, para marchar en direccion segun decian, de los rios Alfambra y Cella. Cabrera y Quilez con unos 2,000 infantes y alguna caballería llegaron el 8 á Linares, pernoctaron el 9

(3)
en Rubielos de Mora, y se cree era su intencion dirigirse ayer sobre Teruel para darse la mano con la columna del pretendiente. El 8 habian entrado los enemigos en mucho número, sin determinar cual sea, ni sus gefes, en Alcalá de la Selva, advirtiéndose que esta faccion pidió raciones a la puebla de Valverde y pueblos inmediatos para que las llevasen á Rubielos.

Las noticias precedentes han sido oficialmente comunicadas por el gefe político de Teruel.

Soria 9 de agosto. El nacional de caballería de esta capital D. Pedro Martinez de las Heras, con cuatro paisanos de Quintana Redonda y un salvaguardia, que salió en persecucion de cinco facciosos de los batallones expedicionarios que acaudilla el pretendiente, que vagaban á distancia de 3 ó 4 leguas de esta ciudad, logró descubrirlos caminando por la falda del monte de las Cuevas, mas observando á poco que se retiraban, quizá por haberlo visto, los cargó con sus auxiliares y logró capturar á tres que condujo anteayer á esta ciudad, donde los entregó á la autoridad militar. Posteriormente han cogido á los otros dos facciosos los paisanos que acompañaron á Martinez.

Toledo 13 de agosto. La faccion en vista de la concentracion de fuerzas de la provincia de esta capital, ha hecho una tentativa para entrar en el pueblo de Menasalvas; pero su heroico vecindario, autoridades, y sobre todo la benemérita Milicia nacional, han rechazado á los enemigos, matando un asesino é hiriendo á otros cuatro que se han llevado, retirándose llenos de vergüenza y escarmentados.

MADRID 13 DE AGOSTO.

Partes recibidos en la Secretaria de Estado y del Despacho de la Gobernacion.

El gefe político de Burgos dice en 9 del actual que el juez de primera instancia del partido de Salas le avisa con fecha del dia anterior que á las diez de la mañana del 7 se presentó la faccion en número de 500 hombres, permaneciendo á la vista del fuerte, pero entre las casas, hasta las cuatro de la tarde, sin haber conseguido otro resultado que el tener un oficial rebelde grave-

mente herido; manifestándole igualmente que el comportamiento de la guarnicion ha sido cual se prometia, pues á pesar de las intimaciones de rendicion que se les hizo, se aumentaba con ellas el ardor del soldado. Que á las cinco de la tarde del mismo dia 9 habian entrado en aquella capital dos batallones del regimiento de San Fernando desde Vitoria, que se les ha racionado para cuatro dias, y se les ha dado una racion de vino, y que á las tres de la madrugada siguiente saldrian en carros á marchas forzadas para Valladolid.

El gefe político de Zaragoza en 10 del presente mes manifiesta que la faccion de Quilez, compuesta de 400 á 500 caballos, que se encontraba situada en Belchite al mando de Añon y Manolin, se retiró ayer con direccion á Lecera y Azuera, dejando en Codo una partida de 100 hombres. Que el gobernador militar de Alcañiz dice al Sr. brigadier segundo cabo que el pretendiente habia salido el dia 7 del actual de Mirambel con 7,000 infantes y 300 caballos, ignorándose el rumbo que habia tomado.

El gefe político de esta corte participa que el alcalde constitucional de Somosierra con referencia al juez de primera instancia de Sepúlveda le comunica con fecha del 12 que la faccion subsiste en Segovia, y su mayor fuerza en la Granja, asegurándose se habia dirigido una columna de la misma hacia Navacerrada. Tambien dice que los facciosos de la sierra de Soria se han dirigido hacia la de Burgos con los mozos que han sacado de los pueblos mas inmediatos al Burgo de Osma.

El dia 14 entró en esta corte el Excmo. Sr. Conde de Luchana. Pasó por la calle de Alcalá, Puerta del Sol y calle del Carmen para salir á la de Leganitos; y segun se nos ha dicho se aposentó en la casa del señor duque de Osuna, donde parece que se halla alojado S. E. Iba acompañado de un numeroso y brillantísimo estado mayor, y escoltado por dos compañías de caballería de la Guardia Real (lanceros y cazadores).

Como á las seis y media tuvimos tambien

el gusto de ver pasar por la Puerta del Sol, la brillante brigada de caballería afecta á la division que viene al mando del mismo escelentísimo señor conde de Luchana. Se compone de un escuadron de lanceros de la Guardia, otro de cazadores á caballo de id., otro de lanceros polacos, y dos de húsares de la Princesa. Los bravos soldados que forman estos escuadrones ofrecen el aspecto mas imponente que imaginar se puede. Su tez tostada por los ardientes rayos del sol, aquel mirar noble, orgulloso, y un si es no es fiero que naturalmente se imprime en la aterradora faz de un guerrero, su postura y bien conservado uniforme, aquellas terribles lanzas y espadas que tantas veces rompieron y desbarataron las masas enemigas; todo, todo anunciaba en ellos á los defensores, á los valientes y virtuosos campeones, á los sostenedores de la libertad y de la augusta Huérfana. El escuadron de lanceros polacos sorprendió agradablemente á cuantos le han visto, así como los dos de los vencedores de la Peña de Orduña.

~A las 8 de la noche se dió orden al 5.º batallon de esta Milicia para marchar, y sus individuos se apresuraron á presentarse en disposición de hacerlo al momento; pero antes de las once tuvieron contraorden y se les mandó ir á descansar.

~En los pueblos inmediatos se hallan reunidos algunos batallones de Milicia nacional de la provincia que en caso necesario vendria á esta corte y engrosarian las filas de los leales.

~Hay motivos para esperar que reunidas fuerzas tan numerosas y contando tambien con las que desde el norte vienen al mando del brigadier Odonell, se logre escarmentar á una faccion que solo á la mas estúpida imprevisión ha debido el lauro de acercarse á la corte de Isabel II valida de la oportunidad que para ello la presentaba la falta de fuerzas en Castilla.

~Se ha descubierto ayer por el alcalde del barrio de San Basilio, en la calle del Desengaño núm. 26, cuarto bajo, donde habitaba el ex-lego fray Diego Lopez, cocinero de los estinguidos frailes de Portaceli, un depósito de dinero destinado á objetos nada patrióticos. Se hallaron ocultos bajo una estera algunos baules y en uno de ellos va-

rios paquetes en moneda de oro, cuya cantidad asciende á 118,000 reales y sobre uno de los paquetes que era de 100 onzas se leia este rótulo: *el P. Diego mandará este dinero donde sabe*. El lego fué conducido á la cárcel y se le ha formado el competente sumario.

Ayuntamiento constitucional de Serantes,

Por decreto de S. M. fecha 15 de junio último, se concede Real privilegio para celebrar una feria el 2 de cada mes en la parroquia de San Salvador de Serantes. Al efecto acordó la corporacion elegir el soto nombrado *Carballó mouro*, sitio de los Corrales, por ser el mas á propósito, así como el que se dá principio el 2 de setiembre próximo, y sucesivamente en igual dia de cada mes. Lo que se anuncia al público á fin de que puedan concurrir con ganados y frutos de todas clases los que quieran disfrutar de la real munificencia con que S. M. se digna proteger á los habitantes de este distrito. Serantes agosto 19 de 1837. ~Bernardino Vez, ~Antonio Fernandez Rivera, secretario.

AVISOS.

En la calle del Orzan nueva número 146 se alquilan dos salas para huéspedes con su servicio correspondiente.

El dia 29 del presente mes de agosto y hora de doce de su mañana en el despacho del escribano de número D. Gerónimo Suarez, calle de S. Andres n. 167 á voluntad de sus dueños se hará remate y venta de la casa n. 2 sita en la misma calle compuesta de dos cuerpos y de nueva construcción, libre de toda pension y dominio. La persona que guste adquirirla podrá hacerlo en el sitio y hora señalados.

Entrada de Buques.

Goleta inglesa Ladi Rocoley de Penzanze, en lastre.

EDITOR RESPONSABLE *Sebastian de Iguereta.*

CORUNA: IMPRENTA DEL CONCISO.